Technical and Bibliographic Notes / Notes techniques et bibliographiques

12X		16X		20)	:		٠	24X			28X		32X	
					1									
10X	14X	7	18X			22X			2	6X		30×		
This item is filmed at 1 De document est filmé	he reductio au taux de	n ratio che réduction i	cked bel ndiqué (low/ ci-dessor	ıs.									
Commentaires si	upplémenta	ires:												
Additional com														
						Ĺ				riodique	es) de la li	ivraison		
pas été filmées.						Masthead/								
lors d'une restauration apparaissent dans le texte, mais, lorsque cela était possible, ces pages n'ont						Caption of issue/ Titre de départ de la livraison								
Il se peut que certaines pages blanches ajoutées														
within the text. Whenever possible, these have been omitted from filming/						Title page of issue/ Page de titre de la livraison								
Blank leaves added during restoration may appear														
distorsion le long de la marge intérieure						Title on header taken from:/ Le titre de l'en-tête provient:								
La reliure serrée peut causer de l'ombre ou de la						į		Comp	rend un	(des) in	dex			
Tight binding may cause shadows or distortion along interior margin/						I			les inde					
L <u>V</u> Relié avec d'aut	tres docume	ents				I		Pagina	ation co	ntinue				
Bound with other material/ Relié avec d'autres documents						Continuous pagination/								
Planches et/ou											s, npression			
Coloured plates	and/or illu	strations/				!				nt varie:	• <i>1</i>			
Coloured ink (i.e. other than blue or black)/ Encre de couleur (i.e. autre que bleue ou noire)							V		through parence					
	•													
Coloured maps/ Cartes géographiques en couleur						Pages detached/ Pages détachées								
Le titre de couverture manque						Pages décolorées, tachetées ou piquées								
Cover title miss											ained or f			
Couverture restaurée et/ou pelliculée						Pages restored and/or laminated/ Pages restaurées et/ou pelliculées								
Covers restored	l and/or lam	ninated/								_	r Inneire e	od/		
Covers damaged/ Couverture endommagée						Pages damaged/ Pages endommagées								
Couverture de								Pages	de cou	leur				
Coloured cover	. • •							Colo	ured pag	jes/				
checked below.								la mé ssous.	thode n	ormale c	de filmage	sont indi	qués	
significantly change the usual mothod of filming, are checked below						bibliographique, qui peuvent modifier une image reproduite, ou qui peuvent exiger une modification								
may be bibliographically unique, which may alter any of the images in the reproduction, or which may						lui a été possible de se procurer. Les détails de cet exemplaire qui sont peut-être uniques du point de vue								
The Institute has attempted to obtain the best original copy available for filming. Features of this copy which												exemplaire		
T1 1 22														

LE MESSAGER

DE

SAINTE ANNE

BULLETIN MENSUEL DE PÈLERINAGE DE

SAINTE-ANNE DE LA POINTE-AU-PÊRE

Publié avec l'approbation de sa Grandeur Mgr l'Évêque de Rimouski.

Sommaire.— Chronique du pèlerinage, 81.— A nos abonnés, 82.—
Sainte-Anre de Jérusalem à travers les siècles (suite). 83.—
Nouvelles de Rome, 88.— Le cœur du prêtre, 91.—Bulletin,
92.— Actions de grâces, 98.— Recommandations, 99.—
Dons au Sanctuaire de Sainte-Anne, 100.

CHRONIQUE DU PÉLÉRINAGE.

Les pèlerins continuent toujours de visiter en grand nombre, le sanctuaire de Ste-Anne de la Pointe-au-Père. A part les pèlerins particuliers qui s'y succèdent constamment, divers groupes viennent des paroisses environnantes, témoigner à sainte Anne, leur attachement. D'autres pèlerinages plus nombreux, continuent de s'y faire. Le 9 de ce mois, les paroissiens de St-Anaclet ont fait leur pèlerinage annuel, sous la direction de M. le chanoine M. R. Bilodeau, curé de cette paroisse; ils sont venus au nombre de 400, en procession, bannière en tête et chantant des cantiques à sainte Anne, déposer leurs hommages aux

pieds de cette grande sainte. M. le chanoine M. R. Bilodeau était accompagné du Rév. Th. Landry, professeur d'anglais au séminaire et autrefois vicaire de cette paroisse. M. le chanoine F. J. Saucier, curé de Ste-Anne de la Pointe-au-Père, a fait le sermon de circonstance et a fait vénérer la relique de sainte Anne. C'est le Rév. A. Lamontagne, vicaire à Ste-Anne, qui a chanté le salut et donné la bénédiction du Saint Sacrement.

A NOS ABONNES.

Une chose digne de remarque, c'est que dans la plupart des lettres d'action de grâces qui nous viennent, on lit: "j'avais promis, si sainte Anne m'obtenait cette faveur, de m'abonner au Messager," ou au moins : " j'avais promis de faire publier ma gnérison dans le Messager." Il paraît donc certain, que sainte Anne affectionne cette modeste publication, qui a pour but de faire connaître ses bienfaits et qui du reste est riche de trésors spirituels. Tous les abonnés en effet ont part à deux messes par semaine, qui sont dites à leur intention. Il se dit de plus une messe par mois pour tous les défunts, que les abonnés ont l'intention de recommander. Mais il y a une condition à remplir, pour avoir part à ces avantages spirituels, sans quoi, on s'en trouve privé : c'est qu'il faut avoir payé son abonnement d'avance. Qu'on veuille donc bien le remarquer, afin de ne pas perdre les fruits de 116 messes par année. Du reste, ces paiements se font concieusement, mais il arrive parfois qu'il se font trop tard, pour être profitables à un certain nombre d'abonnés, qui oublient involontairement cette condition du paiement d'avance.

SAINTE-ANNE DE JÉRUSALEM

A TRAVERS LES SIÈCLES.

IV

LE COISSANT

Il semble en ce moment que tout soit perdu! or cette époque sera l'une des plus glorieuse de l'histoire de sainte Anne!

C'est sous la domination arabe que Marie fera publier les plus beaux titres de gloire de sa mère; et le docteur qui les proclamera, sortira du palais d'un calife musulman.

Tout le monde connaît les aventures de ce jeune vizir à qui son maître fit couper les mains, et que la sainte Vierge guérit pour en faire le Docteur de Sainte-Anne.— A la suite de ce tragique événement, Jean de Damas ou Damascène, embrassa la vie monastique au couvent de Saint-Sabas, à quelques lieues de Jérusalem; et, le 3 septembre, il quittait sa cellule pour venir célébrer les gloires de sainte Anne dans la basilique de la Nativité; c'est ici qu'il a prononcé ses précieuses homélies, où la théologie et l'histoire ont puisé les documents les plus exacts sur le l'ère et la Mère de l'Immaculée Conception.

Omar se montra bon prince pour les chrétiens; mais les successeurs du sultan firent abattre les croix; et le souterrain de l'Immaculée-Conception est plus que jamais à la merci des infidèles, sans cesse exposé à leur profanations.

* *

En l'an 800, Charlemagne est couronné empéreur. Les chansons de gestes racontent qu'il poussa ses conquêtes jusqu'en Orient et qu'il s'empara de Jérusalem.

Mais l'histoire est encore plus belle que la légende: Charlemagne n'a pas eu besoin de paraître en Palestine; son nom seul a suffi pour conquérir le Saint Sépulcre. — Haroun-al-Raschid, vouland vivre en bonne harmonie avec un souverain si redoutable, lui envoya les clefs de Jérusalem, et plaça la ville sainte sous l'autorité du grand empereur.

Il ne nous appartient pas de discuter ici l'authenticité du récit d'après lequel Charlemagne aurait découvert dans la cathédrale d'Apt, en Provence, le corps miraculeusement conservé de sainte Anne....On dirait le fragment détaché d'une chanson de Gestes, où la légende, tout en respectant les grandes lignes de l'histoire, la développe et l'embellit.

Mais nous savons du moins que le nom de sainte Anne, qui jusque-là était à peine connu en Occident, acquit dès cette époque une grande popularité; c'est alors que son culte prit place dans la liturgie de Rome: et à Jérusalem la basilique de la Nativité, qui a porté d'abord le nom de la Fille — Sancta Maria ubi nata fuit — prendra désormais le nom de la Mère — Sancta Anna in Jerusalem.

Hélas! pourquoi faut-il que les grandes joies soient presque toujours le prélude des grands deuils!..Quelques années après la mort de Charlemagne, Jérusalem tomba au pouvoir d'un calife barbare, qui donna l'ordre de détruire les églises. Toutefois, la basilique de Sainte-Anne fut encore sauvée de la ruine: on en fit une mosquée, et ce fut cette destination nouvelle qui la sauva.

La mosquée est chez les musulmans la maison de la prière; on n'y fait pas de sacrifice. L'Islam est en effet postérieur au christianisme; et, au temps de Mahomet, l'humanité ne sentant plus, comme avant la mort de J. C., le même besoin instinctif d'offrir à Dieu du sang, le prophète arabe n'institua aucuu sacrifice. Les musulmans ne viennent dans leurs temples que pour adorer Dieu; et quand un édifice devient une mosquée, on peut être sûr qu'on le respectera: c'est la maison de la prière.

Mais, hélas! le muezzin qui du haut de son minaret invite chaque jour les croyants à prier ne leur inspire que des prières haineuses?.... Est-ce bien Jérusalem?..

Dieu le veut! ont crié les Croisés; et l'Occident chrétien s'est ébranlé pour marcher, en bandes immenses, à la délivrance du tombeau du Christ. L'entreprise est pénible autant qu'elle est grande; ils souffrent, ils luttent, ils meurent, mais ils font triomoher la cause de Dieu. Toute la fleur de la noblesse bretonne était la avec le duc Alain Fergent, ils montèrent des premiers à l'assaut; et dans la ville sainte la première église qu'ils rencontrent est celle de sainte Anne leur patronne; "Ne pensez-vous pas que son oreille maternelle distingua avec joie leur rude langage au milieu des cris de triomphe que faisaient entendre près de son sanctuaire toutes les langues de l'Occident." Aussi avec qu'elle enthousiasme ils peuvent

La Vierge immaculée a donné la victoire!....

chanter enfin:

Après cette entrée triomphale, le sanctuaire de l'Immaculée-Conception aura ses gardiennes: des religieuses austères se firent honneur de veiller sur ce dépôt sacré; et leurs voix ne se taisaient ni jour ni nuit.

Un jour pourtant la pieuse voix des Bénédictines se tut: un drame héroïque se passa dans le cloître : c'était au moment où Saladin assiégait la Ville sainte ; Jérusa-lem allait tomber en son pouvoir; les chastes recluses, pour se mettre à l'abri des outrages du vainqueur, se mutilèrent la figure; à la vue de ces visages sanglants, devant ces femmes immobiles dans les stalles du chœur comme des statues mutilées, les barbares s'arrêtèrent avec effroi : pas un Sariasin n'osa approcher d'elles.

* *

Voici encore des jours de deuil : les Arabes chassés sont remplacés par les Turcs ; devant eux les fils de Manhomet sèment la terreur.

Le sanctuaire de l'Immaculée-Conception ne sera ijamais profaué.

Au milieu de tant de monuments qu'ils profanent, les Sarrasins respectent la maison de sainte Anne, qui devient une école de jurisconsultes, la médersé de Salahieh. Défense d'entrer dans la crypte — c'est Dieu qui parle par des actes : tout musulman qui y pénètre doit mourir.

"Terribilis est locus iste: hic domus Dei est.....et

Devenus prudents en face de ces manifestations de la puissance divine, les santons mulsumans murent euxmême la porte de la crypte: les animaux ne viendront pas la souiller de leurs ordures ni les sectaires de leurs profanations.

Mais si les musulmans s'écartaient par frayeur du sanctuaire de l'Immaculée-Conception, les chrétiens ne cessèrent jamais de le visiter; et les nombreuses relations que les pèlerins ont publiés de leurs voyages en Terre Sainte sont unanimes à décrire leur pieuse obstination à visiter ce lieu, si redouté des musulmans et si vénéré des chrétiens.

Un soir, des pèlerins, con luits par une jeune Arabe, se glissent à travers les rues de la ville, dans la splendeur calme de la nuit orientale, et se dirigent vers, le sanctuzi aire. Un soupirail leur donne accès dans la cryte murée, un prêtre leur dit la messe; ils s'approchent de la sainte table pendant que le muezzin, du haut d'un minatet, laisse tomber sa voix monotone, et ils sortent après avoir prié au péril de leur vie dans le sanctuaire de l'Immaculée-Conception.

Sainte Brigitte elle-même fit ce pèlerinage; et c'est alors qu'elle eut au sujet de la maison de sainte Anne une révélation célèbre : "Quiconque viendra dans ce lieu où Marie est née, non-seulement sera purifié, mais encore deviendra un vase d'élection pour ma gloire."

Anges du ciel, est-ce que les prières et les larmes, versées en secret dans le silence des nuits et par tant de courageux pèlerins, n'obtiendront pas enfin la libération de ce territoire sacré?

A suivre.

NOUVELLES DE ROME

- A la date du 8 août, la *Croix* de Paris nous annonce, que le Saint-Père daigne faire savoir aux pèlerins canadiens de Lourdes, qu'il les attend. Il se souvient qu'à l'heure du combat, le Canada lui à envoyé les zouaves. "Puisse cette heureuse caravane, dit la *Croix*, rapporter au Canada français et catholique toutes les grâces de Lourdes et les bénédictions du Pape."
- La commission des fêtes jubilaires a publié tout dernièrement le quatorzième fascicule de son bulletin Léon XIII. On peut constater avec bonheur, la générosité des fidèles catholiques: leur offrande pour la messe jubilaire, s'est montée à \$149,326.00. Ce bulletin est aussi un résumé des fêtes splendides qui ont eu lieu, depuis deux ans, en l'honneur du successeur de Pierre et il énumère tous les dons précieux envoyés au Vatican par les souverains du monde entier.
- Le 19 août, fête de saint Joachim, il y a eu au Vatican, réception et cercle de Cour, dans la bibliothèque privée. Les cardinaux présents étaient les Eminentissimes Manaco, Parocchi, Séraphin Vannutelli, Macenni, Hohenlohe, Aloysi, Rampolla, Vincent Vannutelli, Ruffo-Scilla, Di Pietro, Persico, Verga, De Ruggero, Graniello, Segna, Steinhuber. Parmi les nombreux prélats, on remarquait Mgr Beuham Benni, patriarche des Syriens. Il y avait aussi outre les dignitaires de la cour, les représentants de l'Ordre Souverain de Malte et de plusieurs associations catholiques.

Le Saint-Père a parlé d'abord de la fète de saint Joachim et de la manière dont on la célèbre à Rome. En-

suite exprimant la consolation qu'il éprouve du réveil du culte au Saint-Sacrement, il a parlé du Congrès Eucharistique de Reims. Rappelant ensuite le grand Congrès Eucharistique de Jérusalem, dont le but principal à été de faire l'union entre les Eglises d'Orient et l'Eglise Romaine, il a exprimé la confiance que cette union, malgré les difficultés qu'elle rencontre, devienne dans un temps prochain, un fait accompli. Ici s'adressant au patriarche des Syriens, le Saint-Père lui a demandé quels sont les dispositions des populations di sidentes envers l'Eglise Romaine. Le vénérable prélat a répondu que généralement elles sont bonnes et que, précisement ces jours-ci, 170 familles, ayant à leur tête un prêtre, ont demandé d'entrer au Sein de l'Eglise.

Ensuite au cardinal Vincent Vannutelli, nommé dernièrement préfet de l'administration de la Propagande, le Saint-Père a demandé des nouvelles de cette administration. Le cardinal a répondu qu'elle marche à merveille, mais que pour plusieurs raisons, il faut maintenant s'attendre à des dépenses considérables. "La Propagande aura toujours des ressources tant qu'il y aura' des catholiques" a répondu le Saint-Père.

Après avoir béni l'assistance le Saint-Père en prit congé. Il avait une excellente mine et pendant une heure a tenu, brillamment et presque seul, la conversation.

— Le Pape a "décidé la réunion à Rome, des Patriarches de l'Orient et des cardinaux, pour de libérer sur l'union des Eglises. Le 9 décembre prochain, de grandes fêtes auront lieu dans la cité des Papes, en vue d'honorer le deuxième centenaire du savant Jésuite Segneri, si célèbre par ses prédications, ses conférences, ses ouvrages de spiritualité.

- Au mois de mai 1895, on célèbrera le troisième centenaire de l'illustre Philippe de Néri. A cette occasion, le com é des fêtes a pris l'initiative d'un grand pèlerinage qui viendra prier sur la tombe du Saint et recevoir la bénédiction de Léon XIII.
- A la date du 27 août, le Pape a adressé une lettre à l'épiscopat mexicain; le Saint-Père exhorte les Mexicains à être fidèles à la dévotion envers Notre-Dame de la Guadeloupe, qui leur a valu la conservation de la foi.
- Il y a quelques jours le Saint-Père a ordonné à la Congrégation des Evêques et Réguliers, d'adresser aux évêques italiens et aux supérieurs des ordres religieux, une lettre circulaire pour les inviter à rappeler leurs subordonnés à la prédication apostolique. Cette lettre vient de paraître.
- Une correspondance reçue de Rome annonce que la réception des pèlerins canadiens par Sa Sainteté Léon XIII, a été des plus cordiales, et que tous furent profondement affectés par les preuves de bonté et de considération, que leur ont accordées le Vénérable l'ontife et toute la Cour Pontificale en générale. La réception a en lieu dimanche, le 2 septembre. Les visiteurs furent introduits dans une des salles du Consistoire ou un autel avait été érigé. Léon XIII, arriva à 8 hrs. et c. lèbra immédiatement la messe. Lorsque le Saint-Père laissa l'autel, il se mit a genoux dans le sanctuaire et resta dans cette position, tout le temps que dura la messe d'action Sa Sainteté se leva alors, se tourna vers les de grâces. pèlerins prosternés et d'une voix claire et distincte, prononça la bénédiction apostolique. Léon XIII voulant donner des marques plus positives de Sa paternelle bien-

veillance et récompenser la piété filiale de ses visiteurs venus de si loin, demeura avec eux une heure durant. Assis dans un large fauteuil près de l'autel, il reçut les uns après les autres les pieux pèlerins agenouillés devant lui, adressant à chacun la parole, les bénissant. Les pèlerins furent vivement impressionnés de cette touchante réception de Sa Sainteté.

LE CŒUR DU PRÊTRE.

Après la révolution française, un vieux pauvre appelé Jean-Louis, dont l'existence était pour tous un mystère. venuit s'asseoir régulièrement à la porte de la cathédrale de Saint-Jean de Lyon. L'abbé Sorel de Vabriant, en allant dire sa messe, lui remettait tous les jours, une aumône. Ceci durait depuis vingt-cinq ans; et un jour que l'abbé Sorel ne rencontre plus son pauvre, il s'en inquiète et cherche à découvrir sa retraite, craignant qu'il ne fut Il le trouve dans un mauvais réduit, couché sur la paille - " Vous êtes bien bon, Monsieur l'abbé de vous souvenir d'un mendiant comme moi. Hélas! je suis à la fin de ma vie et il n'y a plus de pardon pour moi." Le prêtre l'encouragea - "Ah! Si vous connaissiez mon horrible histoire, reprend le pauvre, vous penseriez comme Eils d'un pauvre vigneron de la Bourgogne, je devins le serviteur de confiance de nobles maîtres, qui, pour se dérober à la mort, vinrent, m'emmenant avec eux, se refugier à Lyon, pour y passer inaperçus. C'est moi qui les ai trahis, qui les ai dénoncés, qui les ai accompagnés à l'échafand et qui ai en pour prix de ma trahison, les biens qu'ils possédaient, biens que j'ai dissipés, je ne sais comment, et j'ai été réduit pour vivre, à mendier. Ah! c'étaient deux beaux et bons maîtres; " et s'approchant d'un tableau, il ôte le voile qui le recouvre. " Voilà dit-il leur portrait"— "Ah! c'est mon père! c'est ma mère "! s'écrie l'abbé Sorel— "c'est moi qui suis leur assasin, reprit le pauvre; et vous voulez que le bon Dieu me pardonne?" Le prêtre surmontant sa douleur, embrasse le moribond, l'arrose de ses larmes, lui dit qu'il lui pardonne, qu'il lui assure le pardon de Dieu, avec lequel il le réconcilie.

BULLETIN.

Le T. R. P. Pacifique, qui vient de prêcher, d'une manière si fructueuse, la retraite des élèves au Séminaire, est rei du à Restigouche avec le T. H. F. Henri, clerc, du même ordre — le R. P. Sylvestre et le Frère Constant, Tertiaire, aussi du même ordre, viendront bientôt les y Le T. R. P. Pacifique a prêché à la cathédrale, rejoindre. dimanche le 16 septembre. Ces RR. PP. apportent l'esprit et les vertus de leur Père St-François. Frères des Récollets, qui sont aussi de l'ordre de St. François, ils ont a exercé leur zèle, parmi les mêmes premières populations qu'ont trouvées, en Canada, ces premiers mission-Nous sommes donc heureux de leur sochaiter naires. plein succès et nous avons du bonh ur, à penser que nous rencontrerons, sans doute encore, ces bons pères, dans leurs courses apostoliques à travers le diocèse, pour la prédication des retraites.

— A St-Pierre de la Malbaie ont eu lieu en janvier dernier, l'abjuration et le baptême sous condition, de Anne McCullum, âgée de 21 ans; à St-Georges de la Malbaie en août, l'abjuration et le baptême sous condition,

de Mary Anne Robinson, âgée de 22 ans. Ces grâces sont dues aux prières faites à sainte Anne.

- A la suite de la retraite des ecclésiastiques, M. André Audet, acol. a été fait sous-diacre; MM. Enoch Lepage, Chs. B. Beaulieu et Jos. Léonard ont reçu la tonsure. M. André Audet, a été fait diacre le 16 septembre. Sa Grandeur Mgr Blais a fait ces ordinations dans la cathédrale.
- Le 3 septembre, Sa Grandeur Mgr Blais, est allé à St-Valier, pour voir son père Hubert Blais, Ecr, dangéreusement malade et dont la mort est arrivée le 5, de ce mois. Le 7, accompagné du Rév. F. X. Ross, sec. il y est retourné pour les funérailles. Sa Grandeur officia Le Rév. J. B. Alph. Bélanger, Prof. de elle-même. sciences, y représentait le séminaire. Nous donnerons au prochain numéro les noms de ceux qui ont signé l'acte de sépulture. Au retour de Sa Grandeur, MM. les prêtres, les ecclésiastiques et les élèves du séminaire, lui ont offert un bouquet spirituel, pour le défunt, comme expression de leur profonde sympathie. Le 10, à la cathédrale, une grande messe, le 11 au séminaire et le 12, chez les Sœurs de la Charité, un service, out été chantés pour le repos de son âme. Daigne Sa Grandeur Monseigneur recevoir nos plus sincères condoléances.
- Le 10 de ce mois, Monsieur le Grand-Vicaire L. J. Langis, est monté à Québec, pour assister à la dernière séance du Conseil de l'Instruction Pupblique, en remplacement de Sa Grandeur Mgr Blais, qui ne pouvait s'y rendre.
- Le 16, Sa Grandeur Mgr Blais, est venu donner le Salut solennel au Séminaire, à l'occasion de la cloture de la retraite des élèves.

- Depuis le mois de mai dernier, Sa Grandeur Mgr Blais s'est occupé activement de la formation d'une société de Calonisation pour le diocèse de Rimonski. Avec l'aide des missionnaires agricoles et des membres du clergé cette société existe anjourd'hui. Le but et les règlements en sont connus dans toutes les paroisses du diocèse, et la société bientôt en opération, nous l'espérons, pourvoiera par les moyens les plus efficaces au developpement de notre région. Fondée sur le modèle de la Société de Calonisation dans la région montréalaise, et dans le but d'activer les progrès de la Calonisation dans les diocèses de Québec, Rimonski et Chicontimi, elle de vra percevoir du gouvernement, le 1/3 de la somme fournie par les souscriptions de ses membres, et donnera toutes les facilités possibles à ceux qui veulent prendre des terres dans ce territoire du diocèse, presque unique au point de vue des avantages pour la calonisation.
- Les honorables L. O, Taillon, premier ministre de la Province de Québec, E. J. Flynn, Commissaire des Terres de la Couronne, L. Beaubien, Commissaire de l'Agriculture et de la Calonisation, accompagnés de conférenciers agricoles distingués, visitent en ce moment la vallée de la Matapédiac et le Territoire de la Baie des Chaleurs et de la Gaspésie, dans le but de promouvoir les intérêts de l'agriculture, dans cette partie si fertile du pays. Cette démarche bienveillante de la part des honorables ministres et l'accueil empressé qu'ils recoivent partout où ils passent, démontrent que gouvernants et gouvernés sont pénétrés d'une même pensée, tirer partie des richesses naturelles de ce vaste territoire. Richesses forestières, ressources minières, sol éminemment productif, territoire vaste avec des communications déjà relativement

faciles et qui nous en avons la confiance seront bientôt très faciles, tels sont quelques-uns des avantages de cette partie du pays qui se développe avec rapidité : la vallée de la Matapédiac par exemple a été faite ce qu'elle est dans à peu près dix ans. Avec de l'encouragement son développement devra se doubler en moins de temps. Aussi les honorables ministres sont-ils enchantés de la beauté de ce territoire L'Hon, M. Beaubien fait entendre aux cultivateurs de Percé que bientôt ils pourront expédier leurs produits par le chemin de fer. L'Hon. M. Flynn, à la vue de cette contrée si pleine d'avenir, déclare que toute l'énergie dont il est capable, il l'emploiera pour aider à l'achèvement de cette voie ferrée, qui devrait être construites sans retard jusqu'au Port Daniel, et prolongée ensuite, le plus tôt possible, jusqu'à Gaspé. " Lorsque le sifflet d'une locomotive aura fait résonner les échos du bassin de Gaspé; lorsque les trains du chemin de fer de la Baie-des-Chaleurs circuleront chaque jour des rives orientales de la Gastésie à la vallèe de la Matapédiac, je pourrai, dit l'honorable ministre, me retirer de la vie publique : le plus ardent de mes désirs aura été accompli."

Ce voyage et les conférences qu'on y donne, activeront la formation des cercles agricoles; et les pêcheurs sans abandonner la mer féconde, exploiteront d'avantage la fertillité du sol; et si le chemin de fer se prolonge, comme nous en avons la confiance, jusqu'au bout de la Péninsule, ce territoire mieux connu et plus fivorisé attirera naturellement une foule de colons, qui rendront en peu de temps, cette région tout à fait prospère.

— Le R. P. Jean Marie Sous-Prieur de la maison des Trappistes à Oka et le R. P. Macaire, Econome de la même maison, sont actuellement à Rimouski. Les RR.

PP. viennent pour continuer leur mission déjà commencée dans le cours de l'été. Munis de la haute récommandation de Sa Grandeur, ils visitent les paroisses du diocèse pour récueillir des aumônes et recruter des sujets en vue de la fondation d'une de leurs maisons sur le modèle de cellè d'Oka, dans le diocèse. Sa Grandeur Mgr Blais à déjà fait des démarches à ce sujet et il est à espérer qu'avant peu ces RR. PP. apporteront au milieu de nous les vertus de leur ordre et l'exemple de leur succès, dans l'œuvre de l'agriculture et de la calonisation que nous avons si bien commencée. Dans leur visite des mois de mai et juin, les RR. PP. ont recruté cinq nouveau sujets, ils espèrent encore en un plus grand nombre cette fois. Les avantages spirituels offerts à ceux qui leur font l'aumône sont très-précieux. En qualité de bienfaiteurs, ils part à toutes les bonnes œuvres, pénitences qui se font à Oka, et à un grand nombre de messes dites à leur intention ainsi que pour leurs parents défunts.

— Par décision de Sa Grandeur Mgr Blais, le Rév. M. J. A. Chalifour, est transféré de la cure de l'Anse du Cap à celle de Cascapédiac, le R. M. Th. Landry, curé de New-Carlisle est nommé professeur au séminaire, les RR. PP. Capucius, prennent la direction de la mission des Sauvages de Ristigouche, le Rév. Th. Smith, missionnaire de Ristigouche, devient curé de l'Anse aux Griffons, le Rév. M. L. A. Lamontague, curé de l'Anse aux Griffons, est appelé à l'Evêché, le Rév. M. J. H. Lavoie, curé de Ste-Anne des Monts, est transféré à Ste-Félécité, le Rév. M. A. Prémont, curé de Ste-Félécité, est nommé curé de St-Hubert, le Rév. M. A. A. Soucy, curé de St-Louis du Ha! Ha! devient curé de Ste-Anne des Monts, le Rév. M. P. A. Bérubé, curé de St-Hubert, est transféré à St-Louis du Ha! Ha! le Rév. M. C. l'h. Côté, de l'Evêché,

est nommé curé de l'Anse du Cap, le Rév. M. L. H. Langlais, missionnaire à St-Laurent de Matapédiac, devient curé de New-Carlisle, le Rév. M. G. G. Frève, est transféré de la desserte de Cascapédiac, à la mission de St-Laurent de Matapédiac et des postes qui en dépendent, le Rév. M. A. Verreault, est appelé du vicariat de Ste-Anne des Monts à celui de N.-D. du Lac Témiscouata, le Rév. M. Jos. Ouellet, du vicariat des Trois-Pistoles à celui de Ste-Félicité, le Rév. M L. A. Lamontagne du vicariat de Ste-Anne de la Pointe-au-Père à celui de l'Isle-Verte, le Rév. M. J. R. Sasseville, du vicariat de St-Bonaventure à celui de Maria, le Rév. M. S. Giguère, du vicariat de l'Isle-Verte à celui de Ste-Anne des Monts, le Rév. M. J. Elz. Roy, du vicariat de St-Modeste à celui des Trois-Pistoles, le Rév. M. P. Biron, est nommé vicaire à St-Bonaventure.

- Au Séminaire M. le chanoine Ph. R. Sylvain, actuellement en Europe, est supérieur, et directeur des élèves; le Rév. J. O. Normandin, est assistant-directeur du grand séminaire et professeur de Théologie morale; le Rév. J. B. A. Bélanger est professeur de sciences; le Rév. M. Belzile est préfet des études; le Rév. Th. Landry est professeur d'anglais; le R. Ant. Poirier est procureur et s'occupe de la direction des élèves jusqu'au retour de M. le Chanoine Sylvain; le Rév. J. A. Larrivée est professeur de Philosophie et de Théologie dogmatique; le Rév. J. C. Saindon est assistant-directeur des élèves.
- Le Rév. H. Langlais, curé de New-Carlisle, est de retour de son voyage en Europe.
- Le Rév. O. Sylvain, vicaire à N.-D. de Lourdes, Fall-River, est venu passer quelques jours dans sa famille, dans le mois de septembre.

- Le 21 septembre, est décédé chez les Sœurs de la Congrégation de N.-D. du St-Rosaire de St-Germain de Rimouski, Marie Philomène Bernard, née à Carleton, en religion Sœur Marie du Rosaire, et professe de cette communautée. Elle était âgée de trente-trois ans et en a passé six dans cette congrégation.
- Le même jour chez les Sœurs du Bon Pasteur à Matane, est décédée la Révérende Mère Ste-Géneviève, Supérieure de cette maison. Elle était très-estimée dans cette paroisse, où ses funérailles ont eu lieu. On y remarquait quatre prêtres, la Révérende Supérieure des Sœurs du Bon Pasteur, accompagnée d'une de ses Sœurs. Elle a été inhumée au pied de la grande croix du cimetière paroissial.

ACTIONS DE GRACES.

· Monsieur et Madame Charest, St-Ulric; M. Levasseur, St-Ulric; deux personnes; Jos. Côté, St-Fabien; N. St-Pierre, Bic; Alfred Rioux, Rimouski; Dme Alph. .Morin, Rivière Blanche; Une mère de famille, Rivière-Blanche; Théophile Jean, St-Mathieu; Jos. Fortin, St-Simon: Dme L. F. St. Simon: S. F. St. Moïse: Une personne, Ste-Françoise; Une abonnée, Sandy Bay; Deux enfants, St-Fabien; Omérille Charette, Ste-Flavie; C. O. A. L. Sacré-Caur; Narcisse Lévesque, St-Eloi; Dme François Bernier, St-Eloi; M. C. New-Carlisle; Dime Elzéar Gagné, Capucins; Une abonnée, Trois-Pistoles; Une abonnée, Belledune; Une amie de Ste-Anne, Petit ... Matane; A. Michaud, St-Sauveur, Quetec; Un abonné, St-Gabriel: Une amie de Ste-Anne, St-Octave de Metis: Dlle E. Allard, Carloton; Dme Louis Fortin, St-Fabien; Dme Jos. Dupuis, Pabos; Dme Ed. Thibautt, Avgusta :Maine; Jos. Therriault, St-Gabriel; Elzéar Tardif, Ste-Flavie; Dme Vital Morin, Augusta, Maine; Dme Alph. Damour, Cedar Hall; Une abonnée, Cedar Hall; Une abonnée, Ste-Luce; Mll. A. B., Bic; Jean-Baptiste Tür-

cotte, St-Fabien; Une personne, X.

31 AOUT, PETIT MATANE. — Mon mari avait au bras un mal incurable. Il promit avec sa famille de faire publier sa guérison dans le *Messager*, s'il l'obtenait de sainte Anne. Aussitôt un mieux sensible s'opéra et à

présent il est guéri - Une famille reconnaissante.

29 AOUT, BARACHOIS. — Madame Félix Cassivi, de St-Georges de Mallaie, souffiait depuis un an. Elle fit vœu de faire l'ascension du Mont Ste-Anne à Percé, pour obtenir sa guérison. Au 26 juillet dernier elle accomplit son vœu; et depuis ce temps elle ne sent plus aucun malaise. Elle vous prie de le redire à la gloire de sainte Anne et du pélèrinage de Percé.

RÉV. P. FELIX SIROIS.

RECOMMANDATIONS

Le triomphe l'Eglise; la conversion des pays infidèles; les œuvres diocésaines; une mère de famille pour avoir la grâce de bien élever ses enfants; une mère de famille pour la santé de toute sa famille et la grâce d'une bonne mort; tous la paroissiens de St-Mathieu et 41 malades de la même paroisse; 13 familles pour grâces particulières; 36 personnes pour grâces particulières; 88 malades; 14 vocations; la mission de la Magdeleine; 1 prêtre pour avoir la santé; une paroisse pour faveur particulière; 1 curé et ses paroissiens; 1 homme menacé de perdre la vue; 4 conversions; 3 personnes pour succès dans une entreprise; 5 affaires importantes; la paix dans 11 familles; 1 jeune hommes pour le succès dans ses études; 11 hommes adonnés à la boisson; 9 personnes qui négligent leurs devoirs religieux; plusieurs familles affligées; plusieurs intentions particulières; 4 enfants d'un caractère difficile; 3 personnes pour avoir la grâce d'une bonne mort; 5 jeunes hommes exposés à perdre la foi; 3 enfants affligés; une institutrice et ses élèves; 3 abonnés ainsi que leurs familles; les zélateurs et zélatrices du Messager; les bienfaiteurs de l'œuvre du pèlerinage.

DÉFUNTS. — Chs. Michaud, fils de J. M. Michaud, Ecr., notaire, Trois-Pistoles, décédé accidentellement à New-Bedford, Mass.

Hubert Blais, Ecr., père de Sa Grandeur Mgr Blais, décédé à St-Valier, le 6 septembre, à l'âge de 79 ans.

Marie Philomène Bernard, en religion Sœur Marie du Rosaire, de la Congrégation de N.-D. du St-Rosaire de Rimouski, décédée le 21 septembre à Rimouski, à l'âge de 33 ans.

ABONNES DÉFUNTS. — Simon Côté, décédé aux Trois-Pistoles, à l'âge de 89 aus.

Majorique Canuel, de Rimouski, décé lé dans le mois

d'août dernier.

的时候,他们是一个时候,他们是一个人,他们们是一个人,他们们是一个人,他们们们是一个人,他们们们是一个人,他们也是一个人,他们也是一个人,他们们们们是一个人,他

— Les Rév. MM. L. J. Guyon, V. F. et curé de St-Eustache, décédé le 20 août, et Chs. Edouard Fortin, aucien curé de St-Jude, décédé le 20 août, étaient membres de la société d'une messe (section provinciale).

DONS A SAINTE ANNE

Emile Berger, St-Fabien, 75 cts.; Dme Emilie Gauvain, St-Epiphane, \$1.00; Dme Th. Dumont, St-Fabien, 25 cts; Rév. A. Thibault, 65 cts; Dme Adeline St. Pierre, Fall-River, 30 cts; Magloire Dion, Sandy B.y, 50 cts; Dme Télesphore Dubé, Worcester, Mass., \$5.00; Léandre Jean, St-Simon, \$1.00; Dme Louis Gagné, Rivière Blanche, 25 cts; Rív. L. Rioux, St-Simon, \$1.00; Samuel Côté, Ecr., Rimonski, 50 cts; Jules Martin, Métis, \$1.00; Didier Lavoie, Ste-Flavie, 25 cts; Dme Raphaël Martin, Métis, 25 cts; Jos. Dion, Ste-Félicité, 25 cts; Dme P. Gagnon, Ste-Luce, 25 cts; M. Lafrance, Bic, \$1.00; S. Caron, Sacré-Cœur, 50 cts; Anonyme, \$1.00; Dme A. Desrosiers, Rivière Blanche, 50 cts; Un pèlerin, 25 cts; Vincent Plourde, Bic, \$1.00; Dme Frs. Lavoie, Bic, 25 cts; anonyme, 10 cts; Deux pèlerins 25 cts.

Pour la maison des Pèlerins. — Une abonnée, Ri-

mouski, \$1.00.